

Вестник Московского университета

НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в ноябре 1946 г.

Серия 11 ПРАВО

№ 5 • 2014 • СЕНТЯБРЬ—ОКТАБРЬ

Издательство Московского университета

Выходит один раз в два месяца

СО Д Е Р Ж А Н И Е

Томсинов В.А. «Крымское право», или юридические основания для воссоединения Крыма с Россией	3
<i>Вопросы истории права</i>	
Полянский П.Л. Дело Шелковникова: к вопросу о разграничении компетенции российских церковных и светских органов в брачных делах в XIX в.	33
Лысенко О.Л. Каролина 1532 г. — памятник права средневековой Германии (цивилизационный подход к изучению)	52
<i>Проблемы конституционного и муниципального права</i>	
Усманова Р.М. Проблема отказа от муниципально-правовых норм в пользу иных социальных регуляторов	75
<i>Ученые юридического факультета Московского университета</i>	
Яблоков С.А. Д.Е. Василевский — ученый-юрист Московского университета первой трети XIX века	83
<i>Трибуна молодых ученых</i>	
Павлова Е.Ю. Освобождение от уголовной ответственности при изменении судом категории преступления	105
Новикова Е.А. Особенности достижения целей наказания при применении ограничения свободы	112
Зазирная М.М. Объект преступлений в сфере оборота порнографических материалов и предметов: история развития понятия в российском уголовном законодательстве	119
Иванова И.А. Уголовно-правовая охрана эмбриона человека в контексте реализации репродуктивных прав его родителей	127

C O N T E N T S

Tomsinov V.A. “Crimean law” or legal basis for the reunification of the Crimea and Russia 3

Issues of History of Law

Polanski P.L. Case Shelkovnikov: to the issue of delimitation of competences Russian church and secular bodies in matrimonial matters in the XIX century ... 33

Lyseiko O.L. Carolina in 1532 — a monument of medieval German law (civilizational approach to the study) 52

Issues of constitutional and municipal law

Usmanova R.M. The problem of refusal from the municipal legal norms in favor of other social regulators 75

Scholars Law Faculty of the Moscow University

Jablokov S.A. D.E. Vasilevsky — legal scholar at Moscow University the first third of the XIX century 83

Tribine for Young Scholars

Pavlova E.Ju. Exemption from criminal liability when changing the category of crime by the court 105

Novikova E.A. Achieving goal of punishment while applying restraint of liberty 112

Zazirnaya M.M. Concept of the object of crimes in the sphere of circulation of pornographic material and items: history of development in the Russian criminal law 119

Ivanova I.A. Criminal legal protection of human embryos in the context of reproductive rights of his parents 127

Томсинов В.А., доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой истории государства и права юридического факультета МГУ*

«КРЫМСКОЕ ПРАВО» ИЛИ ЮРИДИЧЕСКИЕ ОСНОВАНИЯ ДЛЯ ВОССОЕДИНЕНИЯ КРЫМА С РОССИЕЙ

В статье дается юридическая оценка воссоединения Крыма с Россией с точки зрения Конституции Украины, норм и принципов международно-правовых актов, международной практики разрешения подобных ситуаций — в частности, таких случаев, как попытка выхода Аландских островов из состава Финляндии после распада Российской империи, отделение Восточного Пакистана (Бангладеш) от Пакистанского государства, референдум в Квебеке о выходе этой провинции из Канады, выход Косово из состава Сербии. Автор показывает, что народ Крыма имел достаточно юридических оснований с точки зрения современного международного права для реализации права на самоопределение путем выхода из состава Украины.

Ключевые слова: международное право, Крым, референдум, право на самоопределение, сецессия.

The article gives a legal assessment of the reunification of the Crimea with Russia in terms of the Constitution, the rules and principles of international legal instruments, international practice to resolve such situations — in particular, cases such as an attempt to exit from the Aland Island Finland after the collapse of the Russian Empire, the Eastern Branch Pakistan (Bangladesh) from the Pakistani state, the referendum on secession of Quebec from Canada, the secession of Kosovo from Serbia. The author concludes that the people of Crimea had enough legal basis from the standpoint of contemporary international law on the right to self-determination through secession from Ukraine.

Keywords: international law, the Crimea, referendum, right to self-determination, secession.

Самое удивительное в произошедшем в марте 2014 г. воссоединении Крыма с Россией не само это событие, а реакция на него со стороны политиков, журналистов, правоведов стран Запада. Она оказалась настолько поспешной и однообразной, что заставляет вспомнить выражения советских газет: «поднялись все как один...», «слились в едином душевном порыве...», «единогласно поддержали...» и т.д. Президент США Барак Обама еще 6 марта, за десять дней до проведения всенародного голосования о будущем Крыма и Севастополя, заявил, что этот референдум «нарушит украинскую конституцию и международное право», а после того как данное голосование состоялось, подтвердил свою

* tomsinov@yandex.ru